

# ECO DE LA ALCARRIA

SEMANARIO CATÓLICO

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

CAPITAL: Mes, 0'35 pesetas.— Año, 4 idem.  
FUERA: Trimestre, 1 peseta.— Año, 4 idem.  
NÚMERO SUELTO, 10 CÉNTIMOS.

Pagos adelantados

Guadalajara 21 de Octubre de 1903

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES

Año I  Núm. 21

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Santo Domingo, 3

Precios de anuncios: Esquelas de defunción, reclamos, comunicados y anuncios, sumamente baratos.

Punto de suscripción: Imp. de Burgos

## LA PRENSA LIBERAL Y LOS SUCESOS DE BILBAO

Cuando escribíamos en la semana pasada las últimas cuartillas para enviarlas á la imprenta, los sucesos de Bilbao eran el tema obligado para servir de artículo de fondo; más un imprevisto percance de imprenta, nos privó de dar á conocer á nuestros lectores algo de lo allí ocurrido. Hoy ya sabe todo el mundo que en Bilbao se han desarrollado desagradables escenas, merced á la libertad que los Gobiernos conceden á todas las ideas, aun á las más absurdas y perjudiciales; pero aunque todos saben que en Bilbao ha sucedido algo gordo, no todos saben la verdad de los hechos; porque la única manera de saberlo es por lo que dicen los periódicos y estos grandes anunciadores de lo sociedad actual dicen unos lo contrario de lo que otros afirman.

Los periódicos liberales (aunque no sean del partido de este nombre), en conformidad con sus ideas abiertamente opuestas á las enseñanzas de la Iglesia, han comentado los hechos en favor de la *libertad*, quedando muy mal parada la verdad y evidenciando ante todas luces, que son unos excelentes propagadores del espíritu de discordia, que el demonio quiere sembrar en nuestra España.

No es nuestro propósito recordar los trágicos sucesos de Bilbao, aunque bueno sería que nuestros lectores supieran cuán otros son á como los han pintado los grandes rotativos, ni tampoco nos vamos á ocupar de las males artes de los republicanos para escalar el poder de una nación católica, ni mucho menos de la cobardía é insuficiencia de nuestro Gobierno para reprimir tales desmanes de la impiedad. Vamos tan, sólo á ocuparnos de la Prensa liberal retratada de cuerpo entero en los sucesos de Bilbao. Y no extrañen nuestros lectores que escojamos un tema, al parecer accesorio ó de menor importancia para ser traído como de actualidad, porque después de esa horrorosa tragedia de Bilbao, no hay cosa de más actualidad ni de mayor importancia que

la *comidilla* liberal en la prensa de gran circulación.

Aquello fué muy malo, pero esto es peor todavía. Aquello fué un sacrilegio pasajero; esto es un sacrilegio permanente, porque es la apología de la impiedad.

Los periódicos que no han tenido la desvergüenza de alabar y felicitar á los libre-pensadores, los que se han dado tono de imparcialidad, no lo han hecho sin desfogar sus iras y encono contra los católicos, conviniendo todos ellos en que éstos tienen la culpa de todo, y para cohonestar sus falsas recriminaciones, ninguna cosa han creído de mejor resultado que atribuir á la peregrinación al Santuario de Begoña fines políticos.

¿Que con esto queda lastimada la verdad?

¡Qué importa! El caso es combatir al catolicismo y plantear en el mundo el sistema liberal.

Mas por si esta acusación no es bastante, porque todos sabemos lo que fué, han inventado otra: la de que los católicos se defendieron á tiros, imitando en esto á los fariseos del Evangelio que censuraban á Jesús porque curaba en día de Sábado, y llamando hipócritamente fanáticos y neos á los que defendían los sagrados derechos de la Religión.

Como católicos y cristianos de corazón, debemos protestar contra esa prensa liberal é impía, á la vez que demostramos la provocación que constantemente está haciendo á los sentimientos religiosos de la mayoría de los españoles.

¡Que la peregrinación al Santuario de Begoña era una manifestación política...!

Se necesita una gran dosis de odio hacia la Santa Iglesia y á sus prácticas religiosas para hacer esta afirmación, porque llamar *manifestación política* á una romería que la piedad de los fieles hace anualmente á su amada Virgen de Begoña, es la más grande de las ridiculeces; es verdad que el fervor y devoción de los bilbainos hacia su Virgen va siempre en aumento, razón por la cual, este año han sido mayores las peregrinaciones de todas las parroquias al Santuario de Begoña; pero estas pro-

cesiones eran presididas: unas, por las autoridades civiles, y todas por la autoridad eclesiástica, y una de ellas por el Excmo. Sr. Obispo de Sión; y si en el núcleo de la peregrinación iban algunos políticos, es porque la política que sustentan no les impide asistir á las manifestaciones del culto católico. Por eso la peregrinación magna de 20.000 fieles, se hizo sabiendo las autoridades y personas sensatas de Bilbao, que era una función religiosa, una manifestación del amor y cariño del pueblo á su Virgen de Begoña; pero los periódicos liberales, con el fin de ridiculizar esas prácticas del culto externo de la Religión, las atribuyen, con pasmosa alevosía, un fin que no tienen... Pero los católicos se defendieron á tiros y eso no lo manda la Religión Cristiana...

Lo que no manda la Religión, ni puede tolerar siquiera quien de cristiano se precie, es los insultos públicos á Dios y á la Virgen, porque podía el cristiano perdonar las injurias é insultos que á su persona se infieran, podrá buscar él mismo el martirio en defensa de su fé, practicando en esto el acto más heroico de la Religión; pero lo que de ninguna manera puede ni debe tolerar, son los ataques que se dirigen á su Dios, á su Virgen, á sus sacerdotes y á los Santos de sus altares. El cristiano tiene el deber de defender su religión hasta morir por ella, y no está obligado á dejarse matar ni apalear siquiera por la sola complacencia del martirio.

Sépanlo los liberales y todos los católicos indiferentes: los Cristianos no sólo tenemos derecho á defendernos, sino que la Religión misma impone el derecho de defensa.

T. RUIZ DEL REY.

## Crónica

### LAS FERIAS

Al dios Neptuno, que tiene dominio sobre los mares y sobre las aguas todas, debemos que en el presente año la feria y fiestas de Guadalajara no hayan sido deslucidas por las lluvias otoñales, que casi siempre hacen su aparición en esta época. Las fiestas, pues, resultaron animadas en extremo, siendo considerable el nú-

mero de forasteros, tanto de los pueblos inmediatos, como procedentes de Madrid y Sigüenza, cuyos trenes especiales llegaron completamente llenos de viajeros.

#### Las corridas de toros

Tres han sido las verificadas. La primera en la tarde del día 14 á beneficio de los niños pobres del Batallón Infantil, en la que se lidiaron tres becerros de la tierra, de cortos meses y cortas libras, por una cuadrilla de aficionados *arriacenses*, dirigida por el espada Segundo Marqueta (a) *Maño*, con el que alternaron de matadores José del Rey y Francisco Trillo.

La fiesta fué mixta, pues después de la muerte de los becerros, el Batallón Infantil evolucionó ante la concurrencia encantando á todos, por lo que el público en general pagó justamente con numerosos aplausos el trabajo de los pequeños reclutas, así como las coplas cantadas por los mismos, entre patrióticas é intencionadas, alusiva una á nuestro querido y simpático Alcalde D. Juan Miranda, que de su bolsillo particular obsequió á los infantiles con una buena merienda, repartida durante el simulacro de vivaqueo ejecutado con muchísima gracia por los niños.

La lidia y muerte de los becerros resultó llena de incidentes, siendo defraudadas mis esperanzas en cuanto al *Maño*, que tuvo el santo de espaldas, y que le aconsejo, porque bien le quiero, rece más á San Crispín que á San Cayetano y á San Rafael, pues es más fácil, menos expuesto y para él más útil agujerear una piel con lezna que con estoque.

*¡Zapatero, á tus zapatos!*

Los otros dos espadas, así como la cuadrilla, á la altura de las circunstancias, siendo muy aplaudido Jorge Abad por un buen par de banderillas puestas con cierto arte y gracia al segundo becerrete, y brindadas á nuestra bella paisana Ricardina Sancho, que premió la suerte con un regalo en metálico.

La presidencia, á cargo del simpático concejal D. Julio Ramírez, muy acertada.

La entrada, por desgracia, hojísima.

Pepe Linares oyendo felicitaciones, y yo cansado de aplaudir á los soldados en flor.

#### 2.ª corrida.—Lagartijillo chico y Litri

Éranse, de seis, cuatro toros como cuatro obleas, ó cuatro obleas como cuatro toros, que el ganadero Mazpule, por ser paisano, nos mandó desde Colmenar, dejando en la dehesa las nodrizas.

¡Qué toros, qué toros y qué toros!

\* \* \*

La novillada del siguiente día, en la que actuó de matador *Mazzantinito*, queda reducida á lo siguiente:

*Bichos* de Salamanca, malísimos por todos conceptos, que hicieron difícilísima la lidia, á pesar de los grandes deseos que por agradar tenía el mencionado novillero; precios exagerados, poca gente, y segunda edición, por consiguiente, de la primera fiesta tauro-camamística de la feria.

#### Concurso de ganados

Sin duda alguna, el más importante de los festejos del programa de ferias ha sido el Concurso de Ganados, debido á la iniciativa de nuestro querido alcalde Sr. Miranda, que sabe lo que vale y significa estimular á los habitantes de la comarca á esta clase de concursos,

con los que se pueden conseguir resultados satisfactorios en alto grado.

Las ferias extremeñas, andaluzas y algunas castellanas y aun de nuestra misma provincia, deben su renombre á estos concursos, y la ganadería española obtiene en ellos hermosísimos ejemplares para el cruzamientos de razas, único medio de perfecta conservación y mejoramiento de la especie; evidente es, que ni en un solo año, ni en seis consecutivos, se logrará llegar al fin deseado; pero, favoreciendo esta clase de concursos, la feria de Guadalajara sería útil y beneficiosa para la mayoría, y la población ganaría bastante más que con la feria actual, pues debido á los medios de locomoción y á las importantes vías de transporte, no tiene hoy verdadera razón de ser.

El jurado para la adjudicación de premios se reunió á las doce de la mañana del viernes último, en el lugar de la exposición, siendo presidido por el alcalde D. Juan Miranda, concediendo premios en metálico á los señores siguientes:

D. Vicente González, por una potranca; don Eugenio González, por un muleto; D. Deogracias Calleja, por un garañón; D. Rafael Ruiz, por una burra; D. Epifanio Viejo, por un burro, y por idem D. Eugenio Cuadrado; D. José Diges, por un toro; D. Esteban Muñoz, por una vaca; C. Vidal Molina, por otra; los Sres. Ruiz y Sánchez, por una novilla; D. Valeriano Madrazo, dos premios por unos moruecos y por unas corderas; D. Angel Campos, por unas ovejas; don José de Juan Moya, por una cerda, y D. José Recuero por un cerdo.

Le ha sido concedido el diploma de honor á D. Angel Campos y menciones honoríficas á D. Aurelio Olivier y D. Gabino Tortuero, por dos yeguas; á D. Indalecio Cuadrado, por un burro; á D. José Diges y á D. Esteban Muñoz, por dos novillas; á los Sres. Ruiz y Sánchez, dos menciones, uno por un toro y otro por unas vacas; D. Valeriano Madrazo, por unas ovejas, á D. Angel Campos, dos por unos moruecos y por unos corderos; á D. Higinio Moya, por un carnero; á D. Melquiades Gonzalo, por una cerda, y á D. Mariano Ventosa, por una de la misma especie.

#### Concierto musical

Bien sabe Dios que sentimos grandemente ser verdaderos profanos en arte musical, porque si así, por fortuna, no fuera, describiríamos en todos sus detalles el brillante concierto ejecutado en nuestro teatro la tarde del sábado último por la banda de música del segundo regimiento de Zapadores-Minadores, que tan admirablemente dirige el Sr. Saco del Valle.

Figuraban en el programa obras de los cminentes maestros *Suppé, Massenet, Wagner, Leo Delibes, Brahms y Chapi*, que fueron admirablemente interpretadas, inundando el alma de dulces melodías, y haciéndonos recordar la célebre frase de que *la música amansa á las fieras*.

La armonía fué tan perfecta y acabada, tan delicado el gusto de los artistas, también estudiados los números, que el público en general premió la labor con prolongados y espontáneos aplausos, laureles que se halla acostumbrada á recoger la susodicha Banda, pues guarda entre sus muchos triunfos el obtenido en Valencia en pasadoverano en el concurso internacional de Bandas militares, en cuyo acto y en honrosa lid, obtuvo el segundo premio.

#### Carreras de motocicletas, bicicletas y caballos

De todas ellas, las más interesante fué la cuarta; «Carrera Nacional de Motocicleta,» quince vueltas, con tres premios de ciento, cincuenta y quince pesetas.

Los incidentes ocurridos en esta carrera fueron escasos, debido á que los cuatro corredores manejaban admirablemente la máquina, demostrando que están acostumbrados al *sport* ciclista; pero durante la misma, varias veces hubieron de perder los puestos, por lo que el interés aumentaba, siendo vivísimo en las últimas vueltas.

Los premios fueron ganados por los motociclistas Sres. Peñalva, Peñalver y Mulero, tomando también parte en la carrera el Sr. Prieto.

#### Distribución de premios

A más de los otorgados por el Municipio á los alumnos aplicados de las Escuelas públicas, en el Ateneo Obrero hubieron también de repartirse entre los más aventajados discípulos que asisten á las clases nocturnas de aquel importante Centro de instrucción y recreo.

El acto, como todos los que se celebran para premiar el trabajo, resultó solemne y hermosísimo, siendo presidido por el elocuente Abogado y querido amigo D. José María Solano, Presidente del Ateneo, quien en breves frases y con la fácil palabra á que nos tiene acostumbrados en sus discursos, saludó á las damas presentes al acto, felicitó á los alumnos premiados y estimuló á todos los demás á fin de que la aplicación, la constancia y la honradez, sean el lema del obrero para bien de la familia, de la querida patria y de la sociedad en general.

#### Bailes

Enemistados de antiguo con Tersípcore, por razones que no son del caso exponer, no asistimos á ninguno de los bailes celebrados, pero sabemos por un espectador de la *nata y flor arriacense*, que tanto los bien adornados salones del Casino de Guadalajara, como los del Ateneo Instructivo del Obrero, estaban completamente cuajados, en las noches de los bailes, de verdes y hermosísimos capullos de la flor alcarreña, que no quiero describir porque... no quiero. Baste saber que se rindió culto á la diosa hasta las altas horas de la madrugada.

#### Socorros benéficos

Nuestro ilustre Municipio ha repartido el último día de feria, bonos de pan entre las familias pobres de la localidad.

Quedapues, caro lector, reseñadas á la ligera las fiestas; perdona mil detalles, pero el tiempo apremia y escasea el papel.

GREGORIO CARRASCO.

Alrededor del Mundo

LA Junta Directiva de la Cámara Agrícola de Vendrell, ha comenzado los trabajos preparatorios para el séptimo Congreso agrario de los que con tanto éxito viene realizando la Federación catalana Balear.

Los temas objeto de discusión, serán los siguientes:

- 1.º Beneficios que puede reportar la cría y recría del ganado á la agricultura, y, por lo tanto, á la viticultura.
- 2.º Beneficios de la avicultura en la economía doméstica de las casas de payés.
- 3.º Contratiempos materiales con que se ha

de luchar en la reconstitución de la viña sobre cepas americanas.

4.º Contratiempos morales con que se encuentra la agricultura delante de las tributaciones que se le imponen.

5.º La destilación de los alcoholes en sus relaciones con la avicultura y competencia que á los vinos puedan hacer productos no procedentes de la cepa.

6.º Medios de formar las salidas de los productos de la tierra.

EL valor de una parte de la producción agrícola de España en 1902, sube á 2.440 millones 441.319 pesetas.

Las producciones que han dado mayor contingente al total, son:

Trigo.....	710.907.955	pesetas
Vinos.....	360.560.411	»
Cebada.....	255.787.736	»
Patatas.....	199.331.857	»
Aceites.....	189.826.817	»
Maíz.....	127.854.018	»
Centeno.....	119.962.680	»

EN 1859 la renta de la riqueza rústica, urbana y pecuaria de España se calculaba en 687 millones 739.009 pesetas; para 1904 se la calcula en 886.699.950 pesetas.

El crecimiento de los cuarenta y cinco años transcurridos por cada concepto ha sido el siguiente:

	1859	1903
Renta urbana..	483.565.754	551.619.278
> rústica..	147.493.408	272.635.451
> pecuaria.	56.679.847	61.435.221

LA Misión Franciscana de Tierra Santa, según el estado oficial presentado últimamente á la Sagrada Congregación de *Propaganda Fide*, tiene actualmente más de 450 Religiosos que ejercen jurisdicción sobre 63.000 católicos que hablan 11 diferentes idiomas; sostienen 55 Santuarios conmemorativos de algún pasaje de la vida de Jesucristo; 51 Conventos ó Residencias; 28 Parroquias; 18 Misiones; 34 Capillas; 1 Colegio Seráfico; 6 Casas de Estudios; 5 Boticas; 2 Orfanotrofios con 350 huérfanos; 1 Colegio comercial; 10 Escuelas para oficios; 52 Escuelas elementales; 415 casas en donde se alojan gratuitamente familias pobres; 9 Hospicios en los que reciben hospitalidad gratuita cada año más de 9.000 peregrinos; y socorre asimismo anualmente á 12.000 pobres.

Todas estas instituciones y obras benéficas están sostenidas por las limosnas de los fieles de todo el mundo.



## DESDE MADRID

Llevamos unos días que parece que no vivimos aquí: la vida de muchos madrileños anda desparramada por toda España; muchos tienen toda el alma en Bilbao; otras almas andan por Zaragoza acompañando al Rey; hay quienes se forjan asistir á la inauguración de los caminos vecinales y no pocos también andan á caza de noticias bursátiles para deducir por ellas si efectivamente esa esperanza de días mejores es un hecho.

Yo creo que, efectivamente, asoma algo de vida por entre las nebruras de nuestro horizonte patrio.

El pueblo revela energías y denota el ansia que tiene de un hombre que le asiente en el campo de la paz, desde el cual sólo se puede empezar á hacer algo grande; y mientras no venga esa paz, la regeneración verdad, sólo será una sombra. La paz octaviana fué la que

procedió á la venida del Hombre-Dios á la tierra, y otra paz parecida debe proceder al periodo inicial de nuestra verdadera regeneración. Sea quien sea el hombre que nos traiga esa paz, debemos bendecirle. ¿Quién será? No es fácil predecirlo; aquí podemos decir aquello de: «más fácil es decir quien no es, que quien es;» porque por desgracia hay muchos que por sus actos demuestran no ser ellos los llamados á ser piedras angulares de edificios sólidos. Los republicanos, por ejemplo, hicieron un pinito allá para la primavera, y á los pocos meses... verán ustedes lo que le pasó al tío Escamuja de mi pueblo. Tenía junto á su casa otra adornada con unas parras llenas de frondosidad, y picándole la envidia se propuso plantar en la fachada de su casa otras parras que hicieran competencia á las vecinas: cavó un hoyo como una fosa de castillo y enterró en él cepas de vid arrancadas de cuajo; y para que nadie pudiera estropear el sarmiento, le rodeó de una gavilla de espinos y zarzas entrelazados. Las roncacas que echaba el tío Escamuja con sus parras, rayaban en delirio y á los que de él nos burlábamos, nos amenazaba con no catar de sus uvas. Al llegar la primavera vimos lo que menos podíamos imaginar: las zarzas arrojan hojas y brotes llenos de vida, y en cambio los sarmientos estaban más secos que la esteva de un arado. Al buen entendedor...

\*\*\*

Pensando en lo que al principio decía y no queriendo ir con la imaginación ni á Zaragoza, ni á Bilbao, ni á la inauguración de caminos vecinales, pues me fuí á Tetuán y no al del Africa, sino al madrileño, donde también se cazan monas; yo, que no iba de cazador, sino de *veedor*, ví una cosa que, como alcarreño, no dejó de halagarme. Había en la Plaza de toros de tal pueblo un concurso de toreros para un premio de 1000 pesetas, y picándome la curiosidad, me subí á una eminencia y ví á un matador que al poner por vez primera la muleta ante la cara del toro, el bicho se arrancó, enganchó al diestro y casi le abrió en canal, dejando el suelo lleno de sangre. En este momento de pánico en la plaza, salió á los medios de ella un chicuelo que no pesaría tres arrobas y de muy baja estatura, el cual, cogiendo los avíos de matar, tiróse al morucho con coraje haciéndole rodar como una pelota.

El muchacho recibió una ovación merecida.

Siguió la lidia y el ya famoso diestro, al llegar la muerte de otro toro, cuadróse ante la barrera diciendo:—«Brindo por vosotros y por Horche...» No sé qué me pasó al ver que un hombrecillo tan valiente, al eco de una villa alcarreña, pinchó al toro tan en su sitio, que, como herido de un rayo, cayó muerto al suelo.

Uno á quien pregunté noticias acerca del muchacho me dijo:—«Si es V. alcarreño y pasa por Horche, pregunte al tío Bernabé (el zapatero), si conoce á Gregorio Taravillo» y le dirá:—«Ya lo creo, como que es mi nieto legítimo.»

A mí, más que los toros y más que la miel, me gustan las letras y quienes la cultivan; pero ante un hecho como el que ayer presencié, no puedo menos de exclamar:—*¡Bendita Alcarria, que hasta en los chicos que se dedican á matar toros, pones un corazón con alientos y un cerebro con luz intensa!*

IGNACIO CALVO.

## SECCIÓN LIBRE

# PARODIA

### RECORTES ÚTILES

Doña Casualidad, hermana carnal de Simpensarlo, trajo á mis manos (no acostumbradas á manosear lecturas de cierta clase y calaña), un número de cierto semanario que en la capital de la Alcarria se publica; y movido de cierta natural repugnancia, quise arrojarlo de mí; mas un parrafito corto y sin comentarios que, con la firma de Castelar, apareció ante mi vista, excitó mi curiosidad; y tan chusco y tan curioso me pareció, que no quisiera privar á mis amados lectores de este semanario de su amena lectura: ¡eso sí, con sus consiguientes comentarios! que bien los merece... Ahí va.

#### «TARJETA POSTAL.—EL IDEAL

«¿Qué diferencia entre el ideal de los reaccionarios y el ideal republicano!...

«El ideal reaccionario es Faraón que persigue, es Nabucodonosor que quema, es Pilatos que crucifica, es Anito que envenena, es el inquisidor que atiza la hoguera, es el verdugo de Bartelemey que fusila, es el estado que oprime la conciencia... mientras que el ideal republicano es la libertad que reconcilia á todos los hombres, la democracia que los iguala en el derecho, la justicia que despierta la caridad universal humana, el verdadero reinado de Dios sobre la tierra.—*Castelar*».

«Eh?... no lo decía yo... bonito hasta dejarlo de sobra; de Castelar y basta... de aquel gran *boticario* que mezcló en sus grandilocuentes discursos, lo humano y lo divino, lo verdadero y lo falso, lo real y lo ficticio, como mezcla indistintamente el jilguero que canta en la enramada sus ayes y sus trinos, sus quejas y pesares, que al traducirlos nada se encuentra grato más que el tono, la forma, el sonido...»

«Veamos... «Qué diferencia entre el ideal de los reaccionarios y el ideal republicano.» Ya lo creo... como que mientras los primeros oran, los segundos blasfeman; mientras ellos se reúnen en el *meeting* para propagar la revolución que desgarrá á los pueblos, nosotros nos reunimos en el templo para establecer la paz, que es la base del orden... ¿Diferencia?...»

«Ya lo creo... como que mientras ellos levantan escuelas sin Dios, sin moral, sin cultura, nosotros abrimos las puertas de nuestros círculos, nuestras escuelas, nuestros conventos, donde se enseña el temor de Dios, el respeto del prójimo y el deber de todo hombre... ¿Diferencia?...»

«Ya lo creo... como que mientras ellos, desde la prensa impía, desde el círculo progresista, desde la tribuna, desde donde les es dado, soliviantan y corrompen á las masas con sus falsas predicaciones de comunismo, socialismo é igualitarismo, nosotros, desde todos los sitios que están á nuestro alcance, refrenamos esos excesos, condenamos esas ideas y procuramos establecer la paz entre los hombres, que harto turbada está por... su culpa.

«¿Qué diferencia!... Ya lo creo... Pero, siga-

mos: «El ideal reaccionario es Faraón que persigue.» Sí, es cierto... pero persigue, no á los Israelitas que vuelven á la tierra de Promisión, sino á los que están lejos de ella; no á los defendidos por milagrosa nube (manifestación har-to clara de la protección de Dios), sino á los que, defendidos por la fatídica nube de la impiedad, se entran en el mar rojo de sus pasiones, vergüenza del mundo cristiano.

«Es Nabucodonosor que quema.» Sí, es cierto... pero no quema á los tres mancebos Israelitas, que el fuego respeta, sino á los tres mancebos modernos que han trastornado el orden social: naturalismo, racionalismo y liberalismo... No quema los cuerpos con el fuego de la inmoralidad, sino que abraza el alma con el amor de Jesucristo, único fuego que restaura, vivifica y reconstruye...

«Es Pilatos que crucifica.» Sí, es cierto... pero no al Dios que lleno de amor espiró en el árbol Santo de la Cruz, sino á los sayones que levantan el madero, le escupen, le maltratan, le lancean y le clavan; y... ni aun eso, porque aún exclamamos con Él desde el calvario de este mundo:—«Padre, perdónalos, que no saben lo que hacen...»

«Es Anito que envenena.» Anito... no lo conozco, ni falta me hace para asegurar que en esta casa no se conoce más veneno que el pecado, que aquí se quita; que la impiedad, que aquí se borra...

«Es el inquisidor que atiza la hoguera, es el verdugo de San Bartolomé que fusila, es el estado que oprime la conciencia...» Inquisidor que atiza... (que apaga, debiera decir) la hoguera de las libertades de perdición, donde se abrasan, se consumen, se mueren á diario muchas almas que de Dios se alejan... Verdugo que fusila (que perdona, debiera decir) las ofensas que á diario se le prodigan, las injurias que á diario se le hacen...

«Es el estado que oprime la conciencia.» ¡El estado!... si es el estado que se postra ante el Hacedor y le rinde acatamiento... si es el estado que prohíbe los excesos, los abusos de la impiedad, la venta infame de la patria... nosotros somos... de otra manera, no somos el estado...

Y sigue la parodia. «Mientras el ideal republicano es la libertad que concilia todos los hombres.» ¡Qué sarcasmo!... Será para apedrear los peregrinos en la Virgen de Begoña, ó á los españoles en el Pitar, ó entre ellos mismos en Valencia...

«La democracia que los iguala en el derecho...» En el derecho que, describiendo una pequeña curva, los lleva al motín, á Las Dominicales, al Infierno si Dios no lo remedia con su infinita misericordia...

«Es la justicia que despierta la caridad universal humana.» Sí, á cuyo impulso huyen los hombres avergonzados y las mujeres tímidas hacia el templo, que por un rasgo de esa misma caridad quieren quemar...

«Es el verdadero reinado de Dios sobre la tierra.» ¡Es el colmo!... ¡La república Castellana y Salmeroniana el reinado social de Jesucristo en la tierra! ¡Dios mío! ó no os entendieron después de hablar tan claro y tan expresivo, ó no os quisieron entender aquellos hombres que dijeron estas cosas y estos hombres que las parodian.

JUAN FRANCISCO CORREAS.

## RIMAS IMPROVISADAS

(CONTINUACION)

VII

El rencor, el agravio y las injurias,  
no se olvidan jamás;  
¡el favor recibido de un amigo,  
ese se hace olvidar!

VIII

Aunque son grandes, Fabio, tus bondades,  
tu nobleza y virtud,  
para achicar de la verdad el mérito,  
más es tu ingratitud.

IX

Los místicos, los sabios, los creyentes,  
los hombres de más noble corazón,  
honrando la virtud como es debido  
¡ay! deficientes son.

X

Serás sabio, guerrero, potentado,  
¡insigne por demás!  
¿Pero, al fin, como todos eres hombre?  
débil al fin serás.

XI

Adormece tu alma y tu sentido,  
un ensueño ideal;  
¡ay! niña, el gusto del placer perdido  
con el recuerdo suele delectar.

XII

¿Qué buscas, niña, del amor mezquino  
con locura febril?  
¿No sabes que el amor siempre es profano  
y encarna en lodo vil?

XIII

Dibujada en mi alma tu imagen,  
en mis sueños te he visto febril  
reflejando tus bellos contornos,  
puras líneas de blanco marfil.

Mas, tu sombra de nimbos ornada,  
entre flores la he visto envolver;  
(todo en sueños) visión vaporosa;  
y entre luces tu rostro ví arder.

Desperté y al hallar el vacío,  
deslizada tu hermosa visión,  
comprendí que si tú eras mi amada,  
mi adorada lo fué la *ilusión*.

XIV

El color, niña hermosa, te lo han dado  
el nardo y el jazmín;  
pero la gracia con que á todo encantas,  
eso... es innato en tí.

JOSÉ PÉREZ Y PÉREZ.

## La laguna de Retuerta

TRADICIÓN ALCARREÑA

III

No podía estar el tiempo más hermoso; era ya el último domingo del mes de Mayo, cuando la vegetación está en toda su lozanía, y el aire embalsamado de la flora campestre alcarreña, sin rival en el mundo, desprovisto de los ardorosos estivales, lo envolvía todo con su tibio perfume.

Los dos venerables ancianos atravesaban la

plaza, y en la cual estaba situada la iglesia, para dar su acostumbrado paseo á la caída de la tarde hasta la ermita del patrón del pueblo y hacer allí su acostumbrada oración. Al cruzar por entre la muchedumbre, en la plaza reunida, ni los chicos besaron la mano del párroco, ni los mayores se descubrieron ni hicieron señal alguna de respeto ni consideración al verlos. Acostumbrado el párroco á este desvío, no extrañeza, sino consideración, como siempre, le causó, y así se lo iba manifestando por el camino á su acompañante. Cuando ya estaban cerca de la ermita, situada en un recuesto del camino que daba vista al pueblo y no muy largo del mismo, oyeron quejidos lastimeros que partían del soportal, que como todas las ermitas de la Alcarria, delante de la puerta, tenía para guarecerse de las tempestades. Avivaron el paso, y á su llegada á dicho sitio se presentó á sus ojos un espectáculo triste y conmovedor en demasía. En uno de los ángulos se hallaba guarecido y envuelto entre pobres trapos un anciano, á quien la crueldad de una enfermedad, que ignoraban le hacía proferir lastimeros quejidos. Al acercarse á él vieron, con esa certeza propia sólo de médicos y sacerdotes y demás personas acostumbradas á la asistencia de enfermos, que la vida de aquel hombre se iba escapando por momentos de su pobre cuerpo. Abrieron la puerta de la ermita, con sumo cuidado lo llevaron adentro y como no necesitaba más auxilios que los espirituales, mientras el cura se disponía á oír la última confesión de aquel moribundo, el sacristán marchó á la parroquia para prevenir los Santos Sacramentos de la Eucaristía y la Extramaunción.

Ya que hubo concluido el cura de confesarlo, volvióse á la iglesia, y con los santos óleos y el Rey de reyes colocado sobre el altar de su pecho, salió de la misma sin otra compañía que la del sacristán, que en la mano izquierda llevaba un farol encendido y en la derecha una pequeña campanilla, que agitaba acompasadamente para avisar el paso de la más grandiosa comitiva.

Atravesaron el atrio de la iglesia y desembocaron en la plaza, donde la algazara y el tumulto llegaban á su apogeo; creyó el párroco que, al igual de otras veces, cesarían en su orgía y caerían en tierra con la cabeza descubierta, mas no sucedió como había pensado; al notar su presencia parece como que quiso interrumpirse la fiesta un momento, pero bien pronto aquel momento de crisis se pasó, y todos, con un soberano desprecio, no hicieron caso de la presencia de Jesús sacramentado y siguieron su bacanal obscena é impía diversión, escarneciendo al Dios que los había criado.

Cuando salían por las afueras del pueblo, mortal palidez cubría el rostro del venerable sacerdote y gruesas lágrimas caían por sus descoloridas mejillas; el sacristán tocaba su sonora esquila y los ruiseñores de los huertos y frondosidades contestaban á ella y saludaban el paso de su Hacedor con las más puras notas de su garganta, que oscurecían los silbidos de la cantilena del mirlo y los gorgoros del gilguero y de los demás pajarillos que, como á porfía, querían rendir homenaje digno de un Criador poco antes despreciado.

Al concluir el párroco de Retuerta con su divino ministerio, el día fué oscureciéndose por momentos; pardas nubes, venidas del Oriente,

se arremolinaron encima del pueblo con otras blancuzcas, que habían tenido allí su nacimiento; un aire seco y calentón abrasaba los campos y evaporaba las gruesas gotas de agua que el nublado arrojaba apenas caídas á la superficie de la tierra, dejando impreso en el polvo de la misma el sello de su llegada, y poco á poco se hacía más claro el sordo y temeroso rumor de una siniestra nube que por el Occidente llegaba. Al comenzar la oscuridad de la noche, aumentada por la cerrazón de las nubes, los relámpagos culebreaban en la atmósfera formando como signos de escritura desconocida; los truenos retumbaban en los valles con estridente tableteo y la lluvia caía sobre Retuerta como si los ríos más grandes de la tierra les hubiera colocado Dios encima para que la anegaran. Sus asustados vecinos, abandonando precipitadamente la plaza, se habían refugiado en sus casas, esperando que la tormenta pasara; pero ésta, á medida que avanzaba la noche, aumentaba progresivamente, y los torrentes que bajaban de los montes, creciendo estancados en el fondo del valle, donde el pueblo estaba, anegaron prontamente las casas de sus moradores.

Los gritos de auxilio dados por éstos aumentaban la pavora del cuadro, que llegó á su colmo cuando los tejados, no pudiendo sostener el enorme peso del granizo que tenían encima, se desplomaban estrepitosamente, dando paso libre al agua torrencial de las nubes que de piso en piso corría á reunirse con la que ya en el suelo estaba, dejando las viviendas completamente inhabitables.

Mientras esto sucedía en Retuerta, otra escena tenía lugar en su ermita, si no tan triste, más conmovedora: en un rincón el pobre enfermo había espirado entre las exhortaciones del sacerdote que, postrado ante el altar, oraba por el alma de aquel desgraciado, mientras el sacristán velaba á su lado atento á la tormenta que fuera se desencadenaba. Como la tormenta aumentaba su furor, llamó la atención del párroco, y al salir al soportal de la ermita, quedaron aterrados ante el espectáculo que presenciaban.

El pueblo se dibujaba confusamente cuando la luz de los relámpagos lo iluminaba, y al retirarse, por no poder sufrir su fuerza, un estremecimiento brusco y continuado de la tierra, les hizo tambalearse y refugiarse, sin saber lo que hacían, en el interior.

Después de esto los relámpagos fueron cesando y el ruido de los truenos se extinguió con ellos; pero la lluvia continuó cayendo de una manera torrencial hasta la madrugada del día siguiente, en cuya alborada cesó y pudieron ver los extragos de la tormenta, que nunca pensaron fueran tan grandes, aunque muy grandes los habían pensado.

Los montes aparecían descuajados en sus faldas; pequeños arroyos serpenteaban todavía por los repliegnes del terreno y quiebras profundas los habían agrietado y desfigurado, de tal manera, que era imposible reconocerlos.

Quisieron acercarse al pueblo y no les fué posible, ni pudieron apreciar hasta después de mucho tiempo, dónde había estado; y en el lugar de sus casas y moradores, sólo vieron un charco de agua que todo lo cubría. Al ver que el nivel de las aguas no bajaba y en aquél destrozado algo como un rayo de la justicia divina, se retiraron á la ermita, y mientras el cura oró, el sacristán avisó al inmediato pueblo de Balco-

nete, que en su mayoría se trasladó al sitio de la catástrofe y que después de no ver en ella más que un justo castigo de la Providencia, dieron sepultura cristiana al cadáver en la ermita y en compañía procesional se llevaron á su iglesia el santo Viático que los otros habían despreciado.

Según refiere la tradición, cuando empezaron á hundirse los tejados y techos de las casas, un violento terremoto conmovió el pueblo en sus cimientos y lo sepultó para siempre en las profundidades de la tierra entre los clamores de angustia de sus moradores, quedando en su lugar una laguna formada con el agua que había arrojado la tormenta, laguna que fué cegada hace unos años por los pueblos limítrofes de orden administrativa y que, los pastores, enseñaban á los caminantes contándoles la historia que he narrado.

ANDRÉS FALCÓN Y PARDO.

## SECCIÓN BIBLIOGRÁFICA

**Práctica Parroquial acerca del Sacramento de Matrimonio, por D. Jaime Garriga, Presbítero.—Precio 350 pesetas en todas las librerías religiosas.**

Es éste un opúsculo de suma importancia para los Sres. Curas párrocos, pues el autor expone con suma claridad y precisión el vigente derecho y disciplina de la Iglesia, en armonía con las leyes civiles del Estado para la celebración del Santo Matrimonio. Contiene además una utilísima colección de fórmulas y modelos de expedientes y certificados matrimoniales, formando todo él un volumen de 300 páginas en 4.º menor.

Con decir que en la Diócesis de Menorca está mandado que en dichos expedientes se conformen los párrocos en un todo con los modelos en él contenidos, queda hecho su mejor elogio.

**El Hipnotismo á la luz de la filosofía, de la fisiología y de la Moral, por D. Francisco González Herrero, Penitenciario de la Catedral de Cuenca.—Precio 8 pesetas.**

En esta obra ha demostrado el Sr. Penitenciario de Cuenca su erudición en materias tan difíciles como son las relacionadas con los fenómenos que pueden producir el sistema nervioso en el hombre, pues el mismo Cajal, que tantos secretos ha sacado de sus estudios sobre el sistema nervioso, confiesa que no sabe la ciencia fisiológica nada concreto acerca de la acción de los nervios; por eso el atreverse el Sr. González Herrero á estudiar los fenómenos del hipnotismo ó la luz de la Fisiología, mucho tememos que, á pesar de su erudición fisiológica que demuestra, alguno de los hechos no tenga explicación tan cumplida como él lá dá; pero de todos modos es digno de loa el Sr. Penitenciario de Cuenca y su libro merece ser conocido por todos los que deseen estudiar las diversas manifestaciones del hipnotismo.

T. R. R.



**Noticias de Roma.**—Con motivo del próximo viaje á Roma del presidente de la República Francesa, los periódicos que se tienen por muy bien informados han dejado correr la noticia de que M. Loubet sería recibido por el Papa, y por si había alguna dificultad, el cardinal Lecot, arzobispo de Burdeos, dicen, había elevado á Su Santidad una exposición colectiva de varios Prelados franceses pidiendo fuese recibido para evitar así muchos males á la Iglesia; quizá la rotura de relaciones, pero la misma agencia *Fabra*, que suministró la noticia desmentida que haya surgido indicación alguna por parte de ningún Prelado francés.

Lo más probable será que el Papa no reciba á M. Loubet y que la rotura del concordato con Francia será un hecho, empezando por retirar de París el Nuncio de Su Santidad M. Lorenzelli, quien ha sido recibido en audiencia particular por Su Santidad el jueves pasado.

Se dice también que en vista de la esperada negativa, M. Loubet no pedirá audiencia en el Vaticano.

—El Czar de Rusia, que se había anunciado oficialmente para visitar al Papa y tenía señalada ya la comisión pontificia encargada de recibirle, se ha visto obligado á aplazar su viaje en vista de la oposición que ha encontrado en algunos diputados socialistas de Italia. Por aquí verán nuestros lectores la necesidad que tiene el Pontificado de no estar sujeto á los caprichos de la política italiana, que quiere hacer del Padre común de los fieles un súbdito de Italia.

—El día 8 del próximo Diciembre será inaugurado el Congreso Mariano, en el cual desempeñará las funciones de secretario el reverendo padre Stagni, general de los Servitas.

**Nuevo cisma en Filipinas.**—Al cisma promovido en Filipinas por el infeliz Aglipay, hay que añadir otro nuevo cisma, ocasionado por algunos presbíteros indígenas, pertenecientes á la Diócesis de Jaro Bisayas. Sabido es que la masonería trabaja mucho en aquellas islas, que pudo arrancar del dominio de España y ahora pretende quitarlas de la tutela bienhechora de la Iglesia sembrando la discordia entre unos cuantos clérigos descontentos.

**En favor de los leprosos.**—Para la leprosería que, con tanto aplauso de todos los valencianos y de todos los buenos católicos, está formándose en Gandía, ha acordado el Ayuntamiento de Valencia, en sesión del día 19 de Septiembre, inscribirse en la lista de patronos de la leprosería de San Francisco de Borja con mil pesetas anuales por 10 años.

**Periódico de los niños.**—En Barcelona se publica una revista mensual dedicada especialmente á la niñez y bendecida y recomendada por el Papa León XIII y por varios Prelados: se titula *El Mensajero del Niño Jesús*.

**Cajas populares de crédito.**—Se han distribuido entre los párrocos de toda España más de 7.000 reglamentos de Cajas populares de crédito, con el fin de fomentar esta clase de obras que han de auxiliar al Banco de León XIII.

**Estudios de los sacerdotes en centros de Instrucción profanos.**—El señor Obispo de Madrid-Alcalá, considerando que ya estamos muy lejos de aquellos tiempos en que nuestras grandes Universidades eran baluarte de la Religión, y que en sus cátedras se explican alguna vez—dice benignamente el reverendo prelado—doctrinas del todo heréticas ó con tendencias peli-

grossas, ha adoptado entre otras, que podrán verse en el *Boletín Eclesiástico*, las siguientes disposiciones:

1.º Ningún sacerdote de nuestra diócesis podrá cursar en las Universidades ó Centros docentes del Estado sin nuestra especial licencia, y en cuanto á los de otras diócesis, no se les concederá permiso para residir en esta corte con tal fin, si en las Letras transitorias de sus Prelados (previa nuestra anuencia) no se especifica la circunstancia de que vienen á esta capital con motivo de hacer estudios de aquella índole.

2.º Dicha licencia ó aceptación nuestra deberá renovarse cada curso y Nos la negaremos á todos aquellos que no acrediten antes tener aprobados en debida forma, con buenas calificaciones, los estudios de Sagrada Teología en el Seminario respectivo.

3.º Los extradiocesanos sólo podrán generalmente residir en esta diócesis el tiempo que exija el curso de sus estudios.

4.º Todos aquellos que en la manera expresada obtengan permiso ó aceptación nuestra para estudios en esta corte, deberán hacer llegar en forma á nuestro conocimiento las calificaciones alcanzadas en cada curso académico, y de ellas dependerá en parte el que les prorrogueamos ó no nuestra licencia ó beneplácito, según los casos, para continuar tales estudios.

5.º En nuestra secretaría de cámara se llevará un libro especial, en el que se registren y consignen todos los datos conducentes á los fines de lo dispuesto en esta circular.

Madrid 29 de Septiembre de 1903.—† VICTORIANO, obispo de Madrid-Alcalá.»

**Nuestros vinos en Francia.**—En Agosto último vendimos á Francia 49.000 hectolitros de vino por un millón de pesetas, mientras que en igual mes del año anterior sólo se vendieron 31.000 por 600.000 pesetas.

## NOTICIAS DE LA PROVINCIA

**El viaje de S. M.**—*El paso por Guadalajara.*—El joven monarca D. Alfonso XIII, acompañado de los ministros de la Guerra y de Agricultura, de varios Generales y personas de su servidumbre, llegó en el tren regio de paso para Zaragoza á esta estación del ferrocarril, á las nueve y veintidos minutos de la mañana del viernes último.

Desde mucho antes de la hora anunciada, los andenes de la estación estaban ocupados totalmente por numerosa y distinguida concurrencia.

El Batallón Infantil formaba en primera línea, esperando la llegada del tren real y las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, se hallaban en varios grupos, así como también muchos periodistas de la localidad.

El tren real entró en agujas á los acordes de la marcha real, ejecutada por la banda de paisanos y un ¡*Viva el Rey!* dado por nuestro muy querido Sr. Gobernador civil D. Juan Menéndez Pidal, y contestado con entusiasmo por la multitud, fué el primer saludo de cariño y respeto que Guadalajara ha tributado á D. Alfonso XIII.

Hecha la presentación de comisiones y particulares, entre los que figuraba honrando á la prensa periódica alcarreña nuestro distinguido Presidente D. Angel Campos, quien saludó al monarca en nombre de los periodistas, el digno Alcalde D. Juan Miranda, conversó bastante tiempo con S. M. invitándole á que visite esta Ciudad, invitación que parece acogió el monarca con agrado, prometiendo hacerlo así en época oportuna.

Las aclamaciones se repitieron durante los veinticinco minutos que el tren estuvo detenido, contestando á ellos el Rey con la sonrisa en los labios y saludando á todos militarmente.

S. M. vestía traje de diario de Capitán general, pendiendo de su cuello el Toisón de oro.

La pequeña cantinera del Batallón Infantil, hija del organizador del mismo Sr. Linares, ofreció á S. M. un elegante ramo de flores, que fué aceptado con mucha amabilidad y agrado por el monarca.

### Regreso de S. M.

A las siete y dieciseis minutos de la mañana del día de ayer, llegó á esta estación del ferrocarril el tren regio, en el que regresaba á Madrid de su visita á Zaragoza nuestro augusto y querido Rey D. Alfonso XIII, después de haber conseguido captarse por su bondad, por sus virtudes y por su trato, las simpatías de los aragoneses, que durante tres días le han aclamado sin cesar y con marcado entusiasmo.

Esperaban en esta estación las autoridades locales, los alumnos de la Academia de Ingenieros militares y el Gobernador civil de Madrid Sr. La Cierva, que se unió á la regia comitiva después de ofrecer sus respetos al monarca, saludándole y felicitándole por su feliz viaje.

S. M. el Rey, amable y afectuoso como siempre, estrechó la mano á las autoridades, conversando con algunos alumnos de la Academia, dispensando á todos la clase del día y levantando el arresto á los castigados.

Nuestro Alcalde Sr. Miranda ofreció á Su Magestad elegante y artística caja de bronce llena de bizcochos borrachos.

Los vivas se repitieron sin cesar durante los doce minutos de parada.

Días pasados dió una conferencia en esta capital D. Miguel Cid Rey, Capitán de la Guardia civil. En ella habló con mucho acierto y elegancia acerca de los deberes civiles y militares.

Jorge Arroyo, preso en la cárcel de esta capital, ha sido destinado á Ocaña.

Ha sido nombrado Arcipreste de la Catedral de Huesca D. Santos Lubias, Canónigo de Sigüenza.

A la cruz de segunda clase del Mérito militar otorgada á D. Francisco Jimeno, Comandante de Ingenieros, se ha concedido pensión del 10 por 100 del sueldo que disfrute dicho señor.

D. Mariano Ruilópez y D. Pablo Gutiérrez, han sido nombrados Alcaldes de Atienza y de Sigüenza, respectivamente.

Ha sido trasladado á Madrid D. Gumersindo Fraile, Ingeniero Jefe de este servicio Agronómico.

Ha sido otorgada la Cruz de tercera clase del Mérito Militar al Director que fué de este Colegio de Huérfanos D. Enrique García Rodríguez, Coronel retirado de Infantería.

D. José María Uribe, Presidente que ha sido de esta Audiencia, ha marchado á posesionarse de su nuevo cargo.

El ECO DE LA ALCARRIA se vende á 10 céntimos en el bonito kiosco de la Plaza Mayor y solo allí se halla de venta.

La señora Marquesa de Casariego, ha regresado á la Corte, después de haber pasado una temporada en su palacio de Heras.

La presidencia de esta Audiencia provincial, será en breve ocupada por D. Juan Toledo y Vicente, digno Magistrado y muy conocido en esta capital, por haber ya en ella desempeñado cargos muy parecidos.

La compañía de Aerostación en unión de fuerzas de Infantería y Caballería de Alcalá de Henares, efectuó el día 13 de los corrientes, con

gran éxito, admirables prácticas aerostáticas con el globo cautivo.

Terminadas las mencionadas prácticas, acamparon en Azuqueca, en donde se les sirvió un extraordinario rancho.

D. Julián María Batanero, nombrado Registrador de la Propiedad de este partido, ha establecido sus oficinas en la calle Bardales. número 5.

En los primeros días de ferias ha habido bastantes rateros en esta capital, pero no han sido hijos de Guadalajara, ni de los pueblos de la provincia. Se cree hayan sido madrileños.

Entre los relojes robados, ha sido uno el del Sr. Alcalde de Humanes D. Gabino Lorenzo, el cual pudo ser recuperado por la policía.

Como nosotros nos hicimos eco de la noticia que *La Crónica* lanzó á los cuatro vientos, de que el organizador del Batallón infantil don José Linares Mena, había ingresado en el partido republicano, nos creemos obligados á decir que no es cierta la noticia, según lo atestigua el siguiente comunicado que apareció ayer en *La Región*.

Sr. Director de *La Región*.

Muy señor mío y querido director: Habiendo aparecido en un periódico de esta localidad la noticia de mi ingreso en el partido republicano de esta capital, y siendo inexacta tal noticia, permítame V. que desde las columnas del periódico de su digna dirección, proteste enérgicamente de dicha noticia, haciendo al propio tiempo constar que jamás he pertenecido á partido político alguno y que sólo me siento orgulloso en aquellas ocasiones en que mi deber de soldado honrado y subordinado, hacen que exponga mi vida en defensa de mi Patria, por la que siento el cariño que todo buen hijo siente por su muy amada madre.

Perdone, Sr. Director, la molestia que pueda proporcionarle, y no dude que por ella le queda agradecido su afmo. amigo s. s. q. b. s. m.,

JOSÉ LINARES MENA.

Guadalajara 19 de Octubre de 1903.

Han sido designados por la Junta provincial constituida con este objeto, para asistir al concurso Agrícola que celebrará en Madrid en el próximo mes de Noviembre, los obreros siguientes:

Bruno del Castillo Plaza, Hilario Ruiz de la Sen, Julián López Soria y Saturnino Benito de la Torre, de Guadalajara; Lucio Osorio García y Cándido Osorio García, de Cabanillas; Marcial Vázquez Vázquez y Teodoro Sánchez Medina, de Chiloheches; Leoncio Ruiz Pérez y Donato París González, de Azuqueca; Pablo Abad Díaz y Fructuoso de Lucas, de Yunquera; Julián Mayor Castillo, de Peñalver; Doroteo Moratilla Alda, de Fontanar; Julián Oñoro Solano, de Marchamalo; Federido de las Heras Criado, de Hiendelaencina; y Pedro Herrera y Herrera, de Valdepeñas de la Sierra.

Con dirección á Plasencia ha salido de Cuenca aquel Ilmo. Prelado, para asistir á las Conferencias Episcopales que tendrán en dicha población los Prelados de esta provincia eclesiástica; le acompaña en el viaje su mayordomo el Pbro. D. Mariano Funes.

Ha fallecido en Beteta, víctima de cruel enfermedad, el M. S. Sr. Arcediano de Cuenca, D. León Segovia.

Refiriéndose *Flores y Abejas* al recibimiento del Rey en su paso por Jadraque, dice lo siguiente:

«Media hora antes de llegar á este pueblo el convoy regio, paró en aquella estación un tren botijo que regresaba de Zaragoza, conduciendo más de 506 viajeros.

Enterados éstos de que D. Alfonso XIII pa-

saría por allí, descendieron de los vagones, y proveyéndose de ramaje, adornaron con él los coches, colocando además infinidad de pañuelos de Manila.

Al llegar el tren regio, el pueblo en masa, unido á los viajeros antes citados, tributaron al monarca una estruendosa y delirante ovación.»

**Vacantes.**—La de Médico titular de Agecilla, con 150 pesetas anuales.

—La de Médico de Alpedroches, desde 1.º de Diciembre.

—La de Médico de Fuentelencina, con 500 pesetas por beneficencia y unas 200 fanegas de trigo por iguales.

—La de Médico de Villarreal ó Ciruelos (Toledo), con 995 pesetas por beneficencia, y 1.000 por igualas, todo cobrado bien y mensualmente.

Las solicitudes para esta vacante se dirigirán á D. Eugenio Hontalva, Alcalde constitucional.

En Muduex han sido robadas en la casa de D. Daniel Santamaría dos caballerías, una mula torda y un hermoso macho mular negro con las cuatro extremidades blancas.

El domingo próximo, 25 del corriente, se celebrará en Ciruelos la solemne función religiosa que la Cofradía de dicho pueblo anualmente dedica á la Santísima Virgen del Rosario.

Predicará en tan solemne acto el virtuoso sacerdote, antiguo coadjutor de Camuñas, hoy párroco del mencionado Ciruelos.

Por la secretaría del «Centro Alcarreño» de Madrid se ha dirigido una circular á todos los municipios de la provincia, con el fin de que presten su apoyo al referido centro.

En la casa Consistorial de Cifuentes se reunirán el día 30 del corriente los Secretarios de Ayuntamiento del partido.

Como resultado de las oposiciones al beneficio de Sacristán Mayor de la Catedral de Toledo, ha quedado formada la terna que ha sido enviada al Ministerio de Gracia y Justicia, ocupando el primer lugar D. Rufino Caraballo y Sánchez; el segundo lugar, D. Teófilo González, y el tercer lugar, D. Gabriel Díaz Mayor-domo.

Conforme estaba anunciado, se verificó el sábado en el Ateneo Instructivo del Obrero la repartición de premios á los alumnos más aplicados durante el curso pasado; el acto fué muy concurrido por distinguidas personas de esta población, se repartieron valiosos premios y el Sr. Secretario, D. Bernardo Escudero, leyó una sucinta y bien detallada memoria de la clase de enseñanza y métodos de la misma en el referido centro.

D. José María Solano pronunció al final un hermoso discurso, por el que fué justamente aplaudido.

Felicitemos al Sr. Presidente y señores protectores de una obra tan excelente como es la instrucción del obrero, y deseamos que el referido centro sea modelo de honradez y germen de bienestar para la clase obrera.

Damos la más expresivas gracias al Sr. Alcalde de esta capital por los cinco bonos de pan que nos remitió con motivo de las ferias, y que hemos repartido á otras tantas familias pobres.

El domingo último falleció en la carretera de Guadalajara á Horche, en el sitio que llaman «Navajo de San Juan», una muchacha de Añón, de unos 18 años.

Venía de servir de Madrid, á donde habían ido sus padres por ella, con el fin de que en su casa se curase la enfermedad que padecía, pero

no le fué posible continuar, pues un síncope que la sobrevino cuando iba en la caballería, fué causa de su muerte.

Unas muchachas de Horche acompañaron en aquella soledad á sus desconsolados padres, mientras los viajeros que pasaron primero fueron á dar parte al Juzgado de Guadalajara y al de Horche. El cadáver fué llevado á Horche.

Ayer, martes, se fué á Madrid, después de haber pasado unos días en esta capital, la señora Marquesa de Villamejor.

Por algunos pueblos de esta provincia se están recogiendo firmas para dedicar al señor Conde de Romanones otro álbum como el que ha dedicado recientemente la ciudad de Guadalajara á la Sra. Condesa de la Vega del Pozo.

El jueves de la semana última tuvimos el gusto de saludar en esta capital, donde permaneció unas horas, al docto catedrático de la Universidad Central y Académico de la Historia D. Antonio Sánchez Moguel, respetable amigo nuestro.

Después de haber permanecido unos días entre nosotros, ayer mañana salió con dirección á Brihuega nuestro querido amigo D. José Pérez y Pérez, corresponsal del ECO DE LA ALCARRIA en aquella población.

Se encuentra pasando una temporada en Guadalajara al lado de su familia, nuestro querido amigo el joven y virtuoso sacerdote de la Diócesis de Segovia D. Agustín del Rey.

Nuestro querido amigo D. Juan Diges, acompañado de otros empleados de Obras públicas, se ha ocupado durante la última semana en el estudio del trazado de los caminos vecinales de Malaguilla á Robledillo y de Matarrubia á Robledillo y á Humanes.

SECCIÓN RECREATIVA

LOGOGRIFO

- 1 2 3 4 5 6 7 8... Oficio.
- 3 1 2 6 1 8 7... Idem.
- 2 4 1 8 6 1... Fortuna.
- 2 4 1 5 7... Superficie.
- 5 7 6 1... En la lotería.
- 6 4 5... Cierta tela.
- 8 1... Nota musical.
- 4... Vocal.
- 5 1... Pronombre.
- 3 7 5... Hortaliza.
- 2 7 6 7... Arboleda.
- 5 4 3 1 2... Focos.
- 8 7 6 4 5 7... Inscripción.
- 3 8 4 3 1 8 7... Buque.
- 6 7 8 6 4 7 2 7... Adjetivo.

\*\*

GEROGLIFICO (1)

Licor p 100 perdiz z carta.

\*\*

Las soluciones en el número próximo.

Soluciones del número anterior:

A la charada: *Espinosa.*

Al gerooglífico: *Entretenimientos del ECO DE LA ALCARRIA.*

(1) Sin ortografía.

Indicador Religioso

Día 22.—Santos Marcos, Felipe y Alejandro, obispos y Santa María Salomé.

En el Convento de Religiosas Carmelitas (vulgo de Arriba), octava de Santa Teresa de Jesús, misa solemne á las nueve y media, predicando el R. P. Agapito (carmelita.)

Por la tarde, después de la novena y ejercicios de costumbre, se hará la procesión, después de la cual se adorará la reliquia de la Santa y se cantará la despedida. Presidirá estos actos S. D. M.

Día 23.—Fiesta del Stmo. Redentor. Sts. Juan Capistrano, Ignacio, Severino, Román y Vero, Obispos.

Día 24.—Sts. Rafael, arcángel, Proclo, Maglorio, y Bernardo, obps.

En el convento de PP. Franciscanos (el Carmen) á las nueve vigilia y misa solemne de *Requiem* por el alma de la Rda. Madre abadesa y fundadora Sor M.ª de los Dolores y Patrocinio.

Día 25.—Domingo. Sts. Frutos, Crisanto, Crispín y Daría.

En S. Nicolás el Real, la misa conventual á las diez. En Sta. María y Santiago, á las nueve.

La misa de los obreros en S. Nicolás, á las ocho y media.

En Santiago, ejercicios de las cuarenta horas á las cinco de la tarde.

En Sta. María, á las once, misa de las doctrinas, con explicación catequística.

En S. Ginés, á las tres de la tarde, explicación del catecismo á los obreros.

Día 26.—S. Evaristo márt., y Sts. Luciano y Florencio.

Día 27.—Santos Vicente, Sabina, Criseta y Capitalina.

Día 28.—San Simón, San Judas Tadeo y Santa Cirila.

En San Nicolás el Real continúa el rezo del Santo Rosario todas las tardes al toque de oraciones.

\*\*

APOSTOLADO DE LA ORACIÓN

INTENCIÓN GENERAL PARA OCTUBRE DE 1903

(Aprobada y bendecida por el Sumo Pontífice)

El apostolado acerca de la juventud

ORACIÓN CUOTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial para que todos, y más los sacerdotes, trabajen con celo por los jóvenes.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Sostener en las parroquias las congregaciones de jóvenes.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

*Alcolea del Pinar.*—J. M.—Recibidas sus cartas; queda hecha la suscripción que dice, y se contestará á lo que propone en su última carta.

*Siguenza.*—J. F. C.—No creemos conveniente la publicación del otro artículo por no repetir ideas.

*Madrid.*—H. H.—Recibida su carta, quedo enterado de ella. No desmaye en sus propósitos, y cuente con nuestra cooperación.—L. B. V.—¿Cuándo viene?

*Robledillo.*—S. C.—Está pagada su suscripción hasta fin de Mayo.

*Toledo.*—R. F. V.—Recibido su opúsculo; se le hará nota bibliográfica. Muchas gracias.—V. A.—Un día de estos contestaremos á su carta.

Guadalajara: 1903.—Imp. de E. BURGOS.

Retrato de S. S. Pío X

Se vende á 2 pesetas en la imprenta y librería donde se imprime este periódico, Mayor baja, 69, *La Liberty.*

Librería, Papelería é Imprenta  
HIJOS DE  
**Saturio Ramírez y García**  
MAYOR BAJA, 21, GUADALAJARA

El **Arte Cristiano**, estatuaría religiosa en madera especial comprimida, materia favorecida por decreto de la Sagrada Congregación de Indulgencias de Roma. Imágenes, tamaños 30, 40, 50, 60, 70, hasta 180 centímetros. *Crucifijos en agonía y muertos; Virgenes de Murillo, Carmen, Rosario, etc.; Corazón de Jesús, San José, San Juan, San Roque, San Antonio* y cuantos se deseen. Precios fijos de Catálogo. *Devocionarios, novenas, estampas, rosarios, etc.*

Los libros del Sr. Ramírez, **Tesoro de las familias**, de lectura, impreso en tres diferentes y graduados tamaños de letra, docena, en holandesa 8 pesetas, y

La **Novísima Aritmética** con sistema métrico decimal, obra teórico-práctica con fáciles definiciones, ejercicios prácticos y multitud de ejemplos y colecciones de problemas aplicados á los usos de la vida, con otras utilísimas novedades, declarada de texto y premiada en la Exposición Nacional: 8.ª edición corregida y muy mejorada, en papel satinado y en holandesa cromo oro, docena 10 pesetas.

El gran **Mapa de la provincia**, propiedad de esta Casa, el mayor publicado, en papel cartulina y al cromo 5 pesetas, y en tela, charolado y cañas finas 10.

Se hacen grandes bonificaciones á los compradores del **Mapa** y de las dos obras, y también hay de venta infinidad de libros, objetos de escritorio, dibujo y *material de escuelas* y otros muchos objetos, y se hacen con gusto, prontitud y economía toda clase de trabajos que se relacionen con la *Imprenta*.

**Mayor baja, 21**

(PLAZUELA DE SAN ANDRÉS)

**CASA PALACIOS**

Camisería, Lencería, Géneros de punto y Pañolería de seda

Confección de ropa blanca para señora, caballero y niños

**Primera casa en géneros blancos**

Holandas, retortas y lienzos de hilo.—Grandes novedades en céfiros, batistas, clarines, percales é infinidad de artículos propios para la presente estación.

Especialidad en brillantinas, piques, muletines y otros géneros para envolturas de recién nacidos.—Estameñas para hábitos.

**SATURINO PALACIOS**  
6—POSTAS, 6.—MADRID

**E. Burgos**  
**IMPRESOR**



LA LIBERTY.—MAYOR BAJA, 69  
GUADALAJARA

Facturas, recibos, volantes,  
membretes, esquelas ●●●  
●●● Libros y periódicos  
Especialidad en tarjetas de  
todas clases y tamaños ●●●

**FABRICA DE HACHAS, CIRIOS Y VELAS**  
de cera pura de abejas

DE TODAS CLASES Y TAMAÑOS

de  
**Ildefonso Fernández Muñoz**  
**HORCHE (GUADALAJARA)**

Especialidad en velas rizadas y de flores. (Se compra cera amarilla á siete reales libra.)

**LA SOLEDAD**

Funeraria de Ignacio Pérez (PISTOLOS)  
Topete, 3, Guadalajara

Esta casa, la más económica en su clase, se encarga de amortajar, reparto de esquelas, velación, conducción, embalsamamientos, traslados de cadáveres y de la tramitación oficial y eclesiástica.

También dispone de paños, coronas, coches fúnebres y cuanto se relacione con esta clase de servicios.

Cajas desde 3 pesetas en adelante; y para mayores, desde 10 ídem.

Hay Cajas de hierro galvanizado para traslados y embalsamamientos.

SERVICIO PERMANENTE

¡Ojo, no equivocarse! Calle de Topete, núm. 3

**Pildoras de Riaza, Fernández**

para la curación de las calenturas intermitentes, bien sean tercianas, cuartanas ó cotidianas, preparadas con todo esmero según la fórmula original del autor por su sucesor y actual propietario Licenciado Mariano Caballero. Exito asombroso y constante desde 1863, por sus resultados pronto y seguros. Caja 2'50 pesetas.

ÚNICO PUNTO DE VENTA:

Farmacia de Caballero, Santo Domingo 4, Guadalajara. 12—1

ANUARIO-GUÍA  
DE  
GUADALAJARA Y SU PROVINCIA

Administración: Mayor alta, 40  
GUADALAJARA

El éxito obtenido en los años anteriores, nos anima á proseguir la publicación del *Anuario-Guía de Guadalajara y su provincia*, deseosos de que esta capital no carezca de una obra en la que consten cuantos datos puedan necesitar las personas dedicadas á negocios y las que de relación á la provincia, precisen conocer señas, cargos, etc., etc.

El *Anuario* correspondiente á 1904, á más del *Almanaque* y curiosísimas *notas útiles*, comprenderá la *capital, Atienza, Brihuega y pueblos de los partidos judiciales de Guadalajara y Atienza*.

Condiciones de la publicación

El *Anuario-Guía de Guadalajara y su provincia* aparecerá el día 1.º de Febrero, formando un tomo en cuarto elegantemente impreso y de nutrida lectura.

EDICIONES	PRECIO	Precio para los susct (pago adelantado)
Ejemplar en rústica.	2' ptas.	»
Idem encuadernado.	2'50 »	2 pesetas
Idem de lujo.....	5' »	4 »

Los de fuera de la capital 25 céntimos más para el certificado.

Sección de publicidad

ANUNCIOS ESPECIALES

Una línea en el texto (tipo especial....) 5 ptas.  
Página-guarda en el texto y en cartulina 50 »  
Media id. id. id..... 30 »  
Cuarta id. id. id..... 15 »

ANUNCIOS GENERALES

Una página..... 10 petas.  
Media id..... 6 »  
Cuarta parte id..... 3'50 »  
Llamadas en el texto, (todo anunciante indicará si las desea ó no), cada una..... 0'25 »

Todo anunciante, desde cinco á diez pesetas, tiene derecho á un ejemplar en rústica; desde once á veinticinco á uno encuadernado y desde veintiseis en adelante, á un ejemplar de lujo del *Anuario-Guía*.

ANUARIO-GUÍA DE GUADALAJARA  
Y SU PROVINCIA

Boletín de suscripción ó anuncio

D. ....  
que habita en .....  
calle de ..... núm. ....

(1) .....

Firma,

(1) Se suscribe por uno á más ejemplares, indicando edición, ó desea un anuncio de los varios que se detallan en la *Sección de publicidad*.

Con este Boletín se acompañará el importe, si se desea gozar del beneficio concedido en el precio á los suscriptores y del derecho á un ejemplar del *Album de Guadalajara*.

CASA Y ESTADOS

DE LA

**EXCMA. SRA. CONDESA DE LA VEGA DEL POZO  
DUQUESA DE SEVILLANO**

Administración de Guadalajara

SAN MIGUEL, 1

**Descuaje de un monte**

Se oyen proposiciones al del Cuartel nomina-do «Tocón», en el de Guadalajara.

Consta de 800 á 1 000 fanegas con arbolado de seis á ocho verdores.